

Madrid, 17 de junio de 1955.

Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional.
MADRID.

Excmo. Sr. y distinguido amigo:

Me atrevo a importunarle para desarrollar la importancia que va a alcanzar el IV Congreso de Historia de la Corona de Aragón, que se va a celebrar en el próximo mes de septiembre en Palma de Mallorca.

Dicho Congreso parecía que iba a tener una importancia muy relativa, limitada a ampliar la serie de los Congresos de Historia de la Corona de Aragón. Pero últimamente la situación ha cambiado de signo, por las razones que, a continuación, expongo a V.E.: En primer lugar, los estudiosos de Historia conceden actualmente un papel importantísimo a los siglos XIV y XV, por razones de orden técnico, relacionadas con la aparición del Renacimiento en el Mediterráneo y la difusión de instituciones y cultura mediterránea a América, a través de España. Ello hizo que la pequeña Isla de Mallorca adquiriera especial importancia en los asuntos históricos universales, porque se dió la casualidad de que registra exactamente el apogeo del siglo XIV y la decadencia en el siglo XV. Por esta razón, a partir del último Congreso, celebrado en Cerdeña en el pasado mes de abril, Profesores de distintas nacionalidades han manifestado su interés por asistir al Congreso que va a celebrarse en Mallorca; no sólo quieren intervenir en la discusión de las ponencias del Congreso, sino que, de modo muy especial, se proponen pasar unos días en la Isla de Mallorca para investigar en sus Archivos. Entre otros, citaré a V.E. los nombres de los Profesores:

Federigo Melis, de Florencia.
Roberto Cessi, de Venecia.
Carmelo Trasselli, de Palermo.
Robert S. Lopez, de Harvard.
Robert Tate, de Belfast.
Magnus Mörner, de Estocolmo.

Tal afluencia de eruditos internacionales al Congreso citado, no puede menos de satisfacerlos, pero, a la vez, plantea el gravísimo problema de la utilización de los Archivos de la Isla. Causaría un verdadero perjuicio al prestigio de la ciencia española, si en dicha circunstancia los historiadores extranjeros no pudieran utilizar la riquísima documentación que se conserva en los Archivos de Palma de Mallorca, y que, en muchos aspectos, es decisiva para resolver los problemas planteados. Opino que, sería muy conveniente hacer un esfuerzo para poner, en el más breve plazo de tiempo, a disposición de

Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional.

dichos Profesores el material que se conserva en Mallorca.

He hablado sobre el particular con el Sr. Director General de Archivos, a quien remito copia de la presente para información pertinente.

Aprovecho la oportunidad para reiterar a V.E. el testimonio de mi consideración personal más distinguida.